

keine englischen Schiffe mehr zu berauben. Im nächsten Jahre nahm er die spanische Silberflotte weg und versenkte viele Schiffe, während andere Admirale San Domingo angriffen und Jamaica eroberten. Um diesen Krieg mit noch größerem Nachdruck zu führen, schloß Cromwell eine Verbindung mit Schweden und unterhielt die mit Frankreich, welches dafür die Stuarts mit allen ihren Anhängern aus seinen Grenzen verbannte.

Dennoch mehrte sich die Zahl seiner Gegner im Volke und im Heere, und wenn man den Protektor sagen hörte, daß er nur dem Gebote der Vorsehung gehorchend, sein eigenes Glück hingegeben habe, um das Vaterland vor Aufruhr und Untergang zu bewahren, daß er gern die schwere Bürde niederlegen würde, sobald es mit Sicherheit für die Nation geschehen könne, so nannten ihn viele einen listigen und meineidigen Bösewicht, dem ein noch schlimmerer Ausgang als dem letzten Tyrannen bereitet werden sollte. Auch fehlte es nicht an Verschwörungen, die aber durch Hinrichtungen bestraft, und an Aufständen, die durch Waffengewalt unterdrückt wurden. Flugschriften aller Art wurden verbreitet, welche die Heuchelei und den Meineid des Protektors auseinandersetzen, und sogar Aufwiegelung des Militärs blieb nicht unversucht. Cromwell kam indessen durch seine zahlreichen und wohlbesoldeten Kundschafter allen Aufstandsplänen und Mordversuchen zuvor und Ströme von Bluts wurden vergossen. Um die ungeheueren Steuern beizutreiben, ward das Land in 12 Militärbezirke eingeteilt, deren Vorstände fast unumschränkte Gewalt ausübten. Und dennoch reichten alle Gewaltmittel nicht hin, die öffentliche Stimme zu unterdrücken, die ihn einen Sultan und den größten Räuber und Mörder nannte, den England je gesehen habe.

Aber allen drohenden Anzeichen zum Trotz betrieb der Protektor seine Erhebung zur Königswürde. Wirklich stellten seine Freunde im Parlament den Antrag, das Königtum in seiner Person wieder herzustellen, aber der Widerstand im Volke und Heere war so furchtbar, daß Cromwell, an Cäsars Schicksal denkend, den Antrag ablehnte, so große Überwindung es ihm auch kostete, und dafür vom Parlamente die Bestätigung des Protektors erhielt, mit dem Rechte, seinen Nachfolger selbst zu wählen (1657).